



**21 DE FEBRERO 2023
PRIMERAS PLANAS**



Da el Senado aval al Plan B



Autorizan a Dos Bocas \$47 mil millones más



Hoyo de 12 mil mdp en el último año de gestión de Aureoles



Suman ya 130 edificios irregulares en Benito Juárez: FGJ capitalina



Entidades concentran observaciones de ASF



Cinco estados con líos de seguridad dejan la chamba a los militares



Comisiones del Senado aprueban Plan B; “vida eterna”, al limbo



Bancos dan 10.5% más tarjetas en 2022



Cae el desempleo al mínimo histórico de 3%



Mujeres hacen escalar la fuerza laboral del país a nivel prepandemia



ASF: Segalmex, Liconsa y Diconsa suman anomalías por 15 mil mdp



Salpican anomalías obras emblema de 4T



SAT denuncia al día a tres delincuentes ante la FGR



Más empleo, pero 55.1% es informal



El Destino de Calderón



AMLO reta a Calderón a hablar de García Luna



México tiene nueve de las 10 ciudades con más violencia



Aprueban “Plan B” de reforma electoral



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

SG y SEP van contra violencia hacia mujeres en educación superior

Ciudad de México.- (...) Durante su participación en las actividades realizadas en el marco de la Declaratoria de cero tolerancia a las conductas de hostigamiento sexual y acoso sexual, en planteles educativos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, con el apoyo de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia Contra las Mujeres (Conavim), consideró que este tipo de declaratorias se convierta en una red nacional de instituciones de Educación Superior que favorezca a la realización de acciones en la materia. (**La Jornada.com.mx**)

SEP propone red nacional para atender violencia contra las mujeres

Durante su participación en la declaratoria de Cero Tolerancia a las Conductas de Hostigamiento Sexual y Acoso Sexual, en planteles educativos de la **Universidad Pedagógica Nacional** propuso que este tipo de declaratorias se convierta en una red nacional de instituciones de educación superior que favorezca a la realización de acciones en la materia. (**Once noticias.digital**)

- **El amparo a Yasmín Esquivel no busca acallar a la UNAM, afirma abogado (La Jornada, p. 13)**
- **Estudiantes de la FAD demandan en Rectoría seguimiento a denuncias de acoso sexual (La Jornada, p. 11)**
- **Presumen quebranto de 187 mdp en IPN (Excelsior, p. 4)**
- **Premia el Colmex a James A. Robinson (La Jornada, p. 10)**
- **Aprueba la Cofepris investigación en la UANL para tratamiento génico anticáncer (La Jornada, p. 13)**
- **Total apatía de autoridades ante huelga en la UACM (La Prensa, p. 3)**
- **Estudiantes mexicanos en Reino Unido piden espacio para opinar sobre nueva Ley de Ciencia (La Crónica, p. 24)**
- **“Ley de Ciencia de Conacyt debería encender alarmas de todos los integrantes de los CPI” (La Crónica, p. 22)**

SEP

- **Hallan anomalías en contrato de SEP (El Universal, p. 7)**
- **Aguascalientes mantiene plan piloto de SEP en 30 escuelas (El Sol de México, p. 8)**



SECTOR EDUCATIVO

- **Se sobregiran en LEEN y no prueban eficacia (La Razón, p. 8)**
- **Piden estudiar en lengua materna (El Universal, p. 15)**
- **Iztapalapa impartirá curso gratuito para examen de COMIPEMS (La Crónica, p. 14)**



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Arsenal / La Suprema Corte, relegada (Excélsior, p. 4)**
- **Columna Signos vitales / La defensa de Esquivel Mossa (El Economista, p. 39)**
- **Columna Línea 13 / Inician consultas (ContraRéplica, p. 10)**

SEP

- **Artículo El descalabro educativo / Gilberto Guevara Niebla (La Crónica de Hoy, p. 9)**
- **Columna Politeia / ¿Educación o adoctrinamiento? (El Heraldo de México, p. 8)**
- **Columna Rozones / Chamba para la SEP (La Razón, p. 2)**
- **Columna Agenda Confidencial / Maquinarias electorales // Agenda previa (El Independiente, p. 4)**
- **Columna Saber Político / ¿En Morelos en Margarita? // ENTRE GITANOS / Un plan para la SEP (ContraRéplica, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	NACIONAL	4



La Suprema Corte, relegada

Aunque el ministro de la Suprema Corte de Justicia, **Alberto Pérez Dayán**, asegura que fue “excesivamente bien tratado” en la ceremonia para conmemorar el Día del Ejército, no deja de llamar la atención que lo hayan relegado a la fila de atrás.

Nos cuenta que originalmente tenía un lugar asignado en la primera fila, al lado del secretario de Marina, **José Rafael Ojeda**, pero cuando llegó al lugar del evento, en Zumpango, Estado de México, los organizadores le avisaron que había un “ajuste” en la distribución de los lugares.

Sabedores de que era una descortesía, por decir lo menos, los organizadores le hicieron saber que, si quería, podía retirarse. **Pérez Dayán** optó por quedarse.

“Mas allá de esa falta de previsión, el trato fue cortés y cuidadoso. **Adán, Claudia, Rosa Icela y Leticia Ramírez** muy amables. El Presidente y su esposa, cuidadosos, institucionales. Sentí como una integración constructiva”, nos dijo el ministro.

Como sea, es la segunda vez que al representante del Poder Judicial lo desplazan de lugar en una ceremonia oficial para alejarlo del Presidente de la República, quien no oculta su desprecio por la Suprema Corte. El 5 de febrero, en el Teatro de la República de Querétaro, movieron a **Norma Piña**, presidenta de la SCJN, casi al extremo izquierdo de la primera fila.

La que estuvo muy cerca del Presidente de la República en el estrado fue **Claudia Sheinbaum**. ¿Un adelanto de cómo vienen las encuestas? Es cierto que a la misma distancia del Presidente, pero del otro lado, estaba el “plan B”, **Adán Augusto López Hernández**, cuya presencia en el lugar, como secretario de Gobernación, tiene más lógica.

AMLO, no sobra decirlo, está obsesionado con un INE a modo. El único obstáculo real que queda para lograr un árbitro electoral débil es la SCJN.

* **Alejandro Romano**, representante de la ministra **Yasmín Esquivel Mossa**, compareció ayer por segunda vez ante el Comité Universitario de Ética por el supuesto caso del plagio

de tesis.

Su presencia echa por tierra las especulaciones de que la juzgadora se amparó para frenar las investigaciones en su contra, derivadas de una denuncia presentada en una columna periodística del investigador de la UNAM **Guillermo Sheridan**.

Romano presentó un escrito en el que su representante ofrece pruebas de que ella es la autora original de la tesis que dio lugar a las acusaciones de plagio. La alumna **Yasmín Esquivel**, dijo, “está siendo sometida a un procedimiento notoriamente arbitrario”.

Las pruebas consisten en exámenes periciales, declaraciones de la directora de tesis, **Martha Rodríguez**, del supuesto plagio, **Édgar Ulises Báez Gutiérrez**: constancias relativas a declaraciones realizadas por diversas personas...

Romano hizo notar que “la violación principal” en el procedimiento que se le sigue a la ministra es que la autoridad determinó, primero, que **Yasmín Esquivel** había copiado su tesis y después la llamó para que se defendiera. “Eso implica el mundo al revés”, dijo.

* El primer gobierno de la izquierda democrática latinoamericana en condenar la decisión del déspota nicaragüense, **Daniel Ortega**, de despojar de su nacionalidad a 222 presos políticos y a otros 94 escritores, intelectuales, sacerdotes y ciudadanos, fue el del chileno **Gabriel Boric**.

“No sabe el dictador que la patria se lleva en el corazón y en los actos, y no se priva por decreto”, escribió en Twitter.

Le siguió el exguerrillero del M-19 y presidente de Colombia, **Gustavo Petro**. En la misma red social, mandó mensaje al tirano de Nicaragua: “América Latina debe ser un espacio sin presos políticos y sin presos sociales. Toda violación a los derechos humanos debe ser condenada por toda la comunidad internacional. Mi solidaridad con los 94 nicaragüenses que fueron despojados de su nacionalidad”, dijo.

¿Y **López Obrador** cuándo va a dar su postura? ¿Será que se identifica más con el eje Cuba-Nicaragua-Venezuela? Son preguntas, no se me alboroten.

* El prestigioso semanario británico *The Guardian*, fundado en 1821, publicó en su más reciente número un reportaje sobre un centenar de hombres y mujeres de todo el mundo que tienen más de un siglo de vida y una trayectoria distinguida.

Entre ellos aparece una mexicana: **Concepción Calvillo**, la viuda del doctor **Salvador Nava**. Nacida en San Luis Potosí hace 105 años, es presentada por el semanario como enfermera y activista. Es también un referente de la lucha ciudadana por la democracia y la resistencia civil pacífica.

Para llevar una vida plena como la suya, doña **Conchita** recomienda moderación y prudencia.

“La moderación —precisa— es evitar los excesos en todos los sentidos desde una edad temprana, incluso en tiempos difíciles. Siempre trate de mantener unida a su familia, aun cuando haya diferencias; y nunca se quede estancado en el pasado o en sus dificultades”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	POLÍTICA Y SOCIEDAD	39



Elisa Speckman resulta familiar para recientes generaciones de bachilleres y universitarios, por sus dos volúmenes de historia, textos obligatorios en secundaria. En la UNAM, cumplirá dos años como directora del Instituto de Investigaciones Históricas y presidenta del Comité de Ética.

Especialista en normas y transgresiones, esta doctora en derecho (UNAM) e historia (Colmex) deberá dictaminar sobre el “problema ético” que representa el caso del presunto plagio de una tesis, atribuido a Yasmín Esquivel Mossa.

Nadie duda de la autoridad de Speckman Guerra, pero ni el Código de Ética ni los lineamientos del Comité —cuyos nueve integrantes fueron designados por el rector Enrique Graue Wiechers— permiten que cumplan con la exigencia de un sector de la élite política y judicial, para retirar su título a la ministra. A lo mucho, esa instancia podría adoptar “una determinación razonada, de naturaleza tecno-académica”.

Y nada más. Esquivel Mossa recibió un emplazamiento —firmado por la presidenta del Comité de Ética— para presentar documentos y alegatos que prueben su dicho, de ser la parte agraviada. Un procedimiento “notoriamente arbitrario”, a juicio de Alejandro Romano Rascón, quien ayer en su representación presentó 18 pruebas técnicas, científicas y testimoniales.

La ministra desde el primer momento ha asegurado que es la autora original de la obra y que la comenzó a escribir desde diciembre de 1985. Se han integrado en el proceso los testimoniales de la asesora Martha Rodríguez que reconoce que la funcionaria pública es quién escribió primera la tesis, e inclusive la declaración de Edgar Báez que ya reconoció ante un notario público, además de un audio y video, que él tomó algunas referencias de la tesis de Esquivel Mossa.

En cualquier caso, Esquivel Mossa es exalumna de la UNAM y el Comité de Ética —instaurado en agosto de 2019— no podría resolver en retroactiva.

La ministra fue requerida para comparecer ante el Comité de Ética, por primera vez, el pasado 13 de febrero. Lo hizo a través del abogado Romano Rascón y hasta el día siguiente —Día de la Amistad— pudo acceder al expediente. Entonces decidió solicitar las medidas cautelares concedidas por un juez.

La ministra decidió no litigar su caso en los medios, pero la vía jurídica abrió otro frente: una tentativa de censura a la UNAM materializada con la suspensión provisional ante lo que consideró que son “actos arbitrarios”.

El amparo —explicó el abogado— es para conocer la legalidad del caso y saber cuáles son los lineamientos para la integración, conformación y registro de los comités de ética de la UNAM debido a que no sabe cuál es su objetivo, cómo está compuesto y, sobre todo, quién interpuso la denuncia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	POLÍTICA Y SOCIEDAD	39

Mientras, se busca que no se divulgue el proceso hasta que este no hayan concluido las investigaciones sobre el caso de la tesis, para cuidar la presunción de inocencia. “Es defensa del honor, para no ser linchados, para que no se atente contra su buen nombre, para que no se destruya su reputación”, insistió el representante de la ministra.

Efectos secundarios

MANIOBRAS. *Inhabilitada, la plataforma electrónica para que los proveedores del servicio integral de limpieza puedan solicitar información sobre la convocatoria IA-20-411-020000999-N-3-2023. La Secretaría del Bienestar lanzó una invitación restringida y en ese gremio se habla de favoritismo a las empresas ligadas al Rey de la Limpieza. En el IPN se encuentra en juego un contrato que rondaría los 350 millones de pesos que tampoco se ha apegado al Contrato Marco establecido por la Secretaría de Hacienda. El proceso IA-11-B00-011B000001-N-90-2023 impuso “requisitos excesivos” a los oferentes, entre ellos constancias de capacitación expedidas por un ente externo a la Secretaría del Trabajo y comprobar la inscripción de 3,500 trabajadores en el IMSS durante 2022.*

También la pueden revisar en <https://www.economista.com.mx/opinion/La-defensa-de-Esquivel-Mossa-20230220-0117.html>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	CIUDAD	10

Línea 13

ESPERANZAS

• Después de que el Sindicato Único de Trabajadores de la UACM acusaran de indolentes a las autoridades de esa universidad y alertaran del posible estallido de huelga el próximo 1 de marzo, la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum** confió en que no se llegará a la huelga. “Se va a llegar a un acuerdo”, señaló la mandataria y consideró que no hay nada de que preocuparse. Uno de los puntos que ha acusado el sindicato es la negativa a incrementar los salarios, pues la representación de las y los trabajadores recordó que la inflación es de más del 8% y esa casa de estudios sólo ofrece el 2.54% de aumento. Al respecto la Mtra. **Gabriela Barrueta**, secretaria general del SUTUACM, dijo que la institución tiene un presupuesto de 1,755 millones de pesos, con un subejercicio de 600 millones de pesos.

FRENAR PASTELES MÁGICOS

• Los llamados “brownies mágicos” o pastelitos y galletas con marihuana y otros estupefacientes “intoxican cada vez a más alumnos en las escuelas de educación media superior y más recientemente en secundarias”, por ello el diputado del PRI, **Ernesto Alarcón Jiménez** realizó llamado a frenar su distribución. Mediante un punto de acuerdo el legislador alertó que desde 2016, la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco señalaba que, “la mayoría de los niños y adolescentes que fueron iniciados en las drogas, lo hicieron por medio de brownies, muffins, hot-cakes, paletas de dulce y palitos de chocolate alterados con cocaína o marihuana”. Y precisó que desgraciadamente el fenómeno se ha agudizado y de ahí la necesidad de atender el problema.

INICIAN CONSULTAS

• La Comisión de Derechos Humanos del Congreso de la Ciudad realizó la primera audiencia pública para consultar a las personas con discapacidad sobre las iniciativas para la Ley de Síndrome Down de la Ciudad de México y la modificación del artículo 33 de la Ley de Movilidad. En el evento realizado en la Facultad de Estudios Superiores Aragón de la UNAM, la diputada **Marisela Zúñiga**, explicó que “la modificación al artículo 33 de la Ley de Movilidad, para la atención de personas con discapacidad, propone cambiar el término actual de derecho al libre tránsito, por derecho a la libre movilidad”. Al final, las diferentes personas con discapacidad reunidas votaron en forma unánime a favor de las propuestas planteadas, con nueve votos favor de cada una de las propuestas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	NACIONAL	9

El descalabro educativo

Gilberto Guevara Niebla
nacional@cronica.com.mx



El gobierno federal actual ha impulsado proyectos desastrosos, como la supresión del aeropuerto de Texcoco, el Tren Maya o la Refinería de Dos Bocas, pero el impacto negativo de ninguno de estas empresas es comparable los efectos funestos que traerá consigo el proyecto de “educación comunitaria” de la SEP.

De llevarse a cabo, ese proyecto sería equivalente a una auto-inmolación cultural de la nación, una ruptura, bajo coacción, de la continuidad de nuestra educación. La SEP no busca mejorar la educación básica, lo que busca es destruirla, bajo el argumento de que está al servicio de las élites neoliberales y

crear en su lugar una “educación popular” cuyo eje de funcionamiento no será la escuela sino la comunidad.

Lo que se pierde de vista es nuestra precaria realidad educativa. El Instituto Nacional de Evaluación Educativa (INEE) publicó numerosas evidencias de la crisis que corroía al sistema educativo básico. Otra fuente de evidencias fue el examen PISA de la OCDE y las que ofrece CONEVAL.

Las pruebas PLANEA, en sus múltiples ediciones demostraron que en preescolar, primaria y secundaria los alumnos mostraban tener, en las asignaturas principales (lengua y matemáticas) aprendizajes insuficientes; los estudios ECEA, por otra parte, produjeron información fiel sobre el deterioro y carencias materiales de nuestras escuelas.

El actual gobierno decidió suprimir al INEE, una institución que garantizaba en educación la transparencia y el rendimiento de cuentas del Estado ante la Sociedad. El gobierno de AMLO repudió la idea de que las políticas públicas se sustentaran en información dura, como diagnósticos y evaluaciones; en educación, se eliminó, la práctica y el término mismo de evaluación. Todo esto con el argumento ridículo de que se trataba de procedimientos “neoliberales”; de modo que las nuevas políticas educativas no se basan más en evidencias sino en intuiciones y ocurrencias.

Desde el siglo pasado dice el INEE México conoció una acelerada expansión de la matrícula en educación básica (preescolar, primaria y secundaria), asociada a un decremento relativo de la inversión y en a una declinación de los aprendizajes. El resultado neto de estos procesos fue un empobrecimiento creciente —en lo material y en lo académico— de los servicios educativos.

Este efecto global adquirió rasgos más graves y más palpable en el siglo XXI. Enseguida vino la pandemia- Covid 19 que golpeó a la educación en aspectos fundamentales: paralizó las escuelas, suspendió los procesos educativos, produjo una remarcable pérdida de aprendizajes, enclaustró a los alumnos en sus hogares, acarreó una cauda de deserción y, finalmente un desplome del ánimo entre maestros y alumnos.

La educación básica experimentó una auténtica regresión. Lamentablemente, no hubo, no ha habido en estos cuatro años (2018-2022), una respuesta vigorosa del Estado para hacer frente a esta crisis. De 2018 a 2022 el gasto público en educación decreció y se concentró en las becas para alumnos y en el programa para fortalecer la infraestructura llamado la Escuela es Nuestra, acciones con un carácter político y clientelar inculcable y que despojaron de recursos a las políticas educativas sustantivas como la formación inicial (escuelas normales) y continua de maestros, los estímulos para el trabajo docente, el impulso a la tecnología educativa, la mejora de los servicios educativos a la población indígena o a los niños con discapacidades etc.

Este escenario de desastre es el arco dentro del cual la SEP lanzó su proyecto de “reforma de los planes de estudio”, un experimento sin precedentes, sin fundamento pedagógico, con un sustento meramente ideológico, que ostensiblemente acarreará un nuevo desplome de la educación.



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	PAÍS	8

POLITEIA

*FERNANDO
RODRÍGUEZ
DOVAL



¿EDUCACIÓN O
ADOCTRINAMIENTO?

*POLITÓLOGO

@FERDOVAL

En lo que va de sexenio han pasado tres titulares por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y ninguno de ellos ha tenido una visión de largo plazo

• **UNA EDUCACIÓN DIRIGIDA TANTO A LA INTELIGENCIA COMO A LA VOLUNTAD, QUE INCENTIVE EL SABER PENSAR Y PERMITA DESARROLLAR HABILIDADES Y OBTENER LOGROS TANTO INTELECTUALES COMO SOCIALES**

Parece existir consenso en todo el mundo en que la educación es la principal herramienta para el desarrollo social.

A través de la educación, las personas adquieren conocimientos, despliegan habilidades, aumentan capacidades y se forman en hábitos que les van a permitir desarrollarse de manera integral.

Los países que han superado la pobreza y han obtenido los mejores niveles de crecimiento económico y

prosperidad han apostado por una educación de calidad.

En México, sin embargo, pareciera que vamos en el sentido opuesto.

En lo que va de sexenio han pasado tres titulares por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y ninguno de ellos ha tenido una visión de largo plazo.

Se eliminó la evaluación magisterial, la cual suponía un primer paso para mejorar la calidad educativa mediante la capacitación de las personas que transmiten los conocimientos y se desaparecieron las escuelas de tiempo completo.

Se ha promovido también la eliminación de las pruebas estandarizadas que miden la calidad educativa tanto de alumnos como de docentes. Estas pruebas son herramientas fundamentales para proponer mejoras en los planes y programas.

El cierre total de las escuelas, como consecuencia de la pandemia de Covid-19, agravó los problemas y provocó una gran deserción escolar. Según el Banco Mundial, los niños mexicanos perdieron el equivalente a dos años de educación.

Por si lo anterior fuera poco, ha trascendido que a los maestros ahora se les adoctrina en ideologías arcaicas, obligándolos a leer a Marx, a Lenin y a Bakunin y a aplicar sus "enseñanzas" en su metodología educativa.

En los nuevos planes de estudio se critica el "neoliberalismo" y uno de los subsecretarios de la SEP, Luciano Concheiro, no tuvo reparos en afirmar que "festejar al comunismo es esencial para transformar al país".

El proyecto de "Nueva Escuela Mexicana" del actual gobierno está repleto de generalizaciones ideológicas y considera que todo lo que tenga que ver con fomentar el mérito, la evaluación o la calidad son propósitos neoliberales.

En su lugar se promueve de facto un modelo de mediocridad institucionalizada, con el que difícilmente nuestros niños y jóvenes se podrán abrir paso en un mundo cada vez más complejo.

Así, el actual grupo gobernante parece ver a la educación simplemente como un medio para perpetuarse en el poder a través del adoctrinamiento colectivo.

La educación en México necesita más humanismo, ciencia y técnica y menos ideología.

Una educación dirigida tanto a la inteligencia como a la voluntad, que incentive el saber pensar y permita desarrollar habilidades y obtener logros tanto intelectuales como sociales. Sólo así la educación contribuirá a construir una sociedad más próspera y menos desigual.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	LA DOS	2

Rozones

La contienda coahuilense

Y lo que ha quedado corroborado, nos hacen ver, es cómo el fraccionamiento del voto de la 4T en Coahuila sigue representando un beneficio al candidato del PRI, **Manolo Jiménez**. Lo confirma una encuesta de De las Heras difundida ayer en medios locales, la cual da al aspirante tricolor 48 por ciento de preferencias, seguido de **Armando Guadiana**, de Morena, con 30 por ciento; **Ricardo Mejía**, del PT, con un 13 por ciento y **Lenin Pérez**, del Verde, con un 9 por ciento. Observadores del proceso coahuilense nos señalan que el fraccionamiento es profundo y que, por ejemplo, de bajarse Mejía de la contienda, muchos de sus votos ya no se irían hacia Guadiana sino hacia Lenin o el PRI. En la contienda además están jugando dos factores: la aceptación hacia el gobernador **Miguel Riquelme** y hacia el abanderado del PRI.

La senadora y "el contexto"

Resulta que otra vez la culpa no es de quien hace declaraciones cuestionables sino de quien no tiene "el contexto" para entenderlas. Y es que el pasado miércoles, durante la conmemoración del Día Internacional de Lucha contra el Cáncer Infantil, la senadora morenista **Margarita Valdez** afirmó: "Nosotros no queremos traer aparatos sofisticados para meterlos y torturarlos más de lo que sufren por su enfermedad. Nosotros no queremos hospitales de 40 pisos para que nuestros niños estén bien atendidos. ¡No, eso no es resolver el problema! El problema es que no se nos enfermen de cáncer". Su declaración desde ese momento fue señalada como llena de ignorancia e insensibilidad en las benditas redes, a las que días después la legisladora acudió para dar el "contexto" de que busca impulsar iniciativas contra el uso de agentes cancerígenos. Nos hacen ver que, con o sin maroma posterior, lo dicho, dicho está.

Michoacán también quiere a Tesla

Con la novedad de que también Michoacán ha levantado la mano para recibir la planta que Tesla pretende instalar en México. Y es que el gobernador de la entidad, **Alfredo Ramírez Bedolla**, dio a conocer al canciller **Marcelo Ebrard** su interés en ser incluidos en el análisis de los destinos de inversión. ¿Y qué ofrece Michoacán? Ah, pues suficiente abasto de agua y energías limpias, además de una posición estratégica para la conectividad con mercados nacionales e internacionales. Como sede para la planta propone el Parque Industrial Bajío, ubicado sobre la autopista de occidente México-Guadalajara, el cual cuenta con una capacidad eléctrica base de 70 mil kW, un millón de metros cúbicos de agua y proximidad con la línea nacional de gas natural. Además, el acceso al puerto de Lázaro Cárdenas, que conecta al mercado norteamericano con el asiático, y que mediante el cabotaje también podría abastecer al corredor transistmico. La va a tener difícil **Elon Musk**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	LA DOS	2

Otro golpe en CDMX

Así que la Policía capitalina se anotó otro éxito al desarticular una célula delictiva y al mismo tiempo liberar a cuatro personas que estaban secuestradas. De acuerdo con lo informado ayer por el titular de la SSC, **Omar García Harfuch**, en dos cateos realizados en inmuebles ubicados en la alcaldía Álvaro Obregón fueron detenidos seis integrantes de una banda que era liderada desde el penal del Altiplano por **Lenin Canchola**, un generador de violencia de muy alta peligrosidad en la Ciudad de México, que fue detenido el pasado mes de julio en Nuevo León. Durante los cateos fueron decomisadas seis armas de fuego y un vehículo robado. Nos hacen ver que su formación de abogado le permite a García Harfuch entender mejor para qué sirve la facultad de investigación que tiene la Policía. La está usando para combatir a la delincuencia y la está usando muy bien.

Chamba para la SEP

Una de las razones por las cuales el Programa de Escuelas de Tiempo Completo fue eliminado y sustituido por La Escuela es Nuestra era, nos recuerdan, erradicar la corrupción y el presunto uso discrecional que se hacía de los recursos en nombre de la educación básica. Sin embargo, en su más reciente reporte, la Auditoría Superior de la Federación, que encabeza **David Colmenares**, ha revelado múltiples irregularidades cometidas en el proyecto sustituto, que tenía la premisa de ejercer de mejor manera el presupuesto recibido. Y es que resulta que el órgano fiscalizador ha señalado que hay una falta de control y evaluación que permita conocer su impacto y, en resumen, acreditar que los recursos han sido entregados sin que se mida su impacto en los objetivos. El dato no es menor, nos comentan, y obliga a **Leticia Ramírez**, titular de la SEP, a echarle más ganas a la materia de políticas públicas, sobre todo en el rubro de eficacia. Uf.

El historial del Insabi

Y hablando de auditorías, es el Instituto de Salud para el Bienestar el que se perfila para ser, nos dicen, otra piedra en el zapato del Gobierno. Y es que luego de Segalmex, las irregularidades que están brotando en el instituto dirigido por el arqueólogo **Juan Ferrer** hacen suponer, si no malos manejos, por lo menos un desorden administrativo de grandes proporciones. Hasta ahora, la Auditoría Superior de la Federación comprobó que la unión del Insabi y la UNOPS fue un desastre y que no sólo no acabaron con la corrupción, sino que provocaron un gran desabasto en medicamentos oncológicos, y en enfermedades catastróficas que generan un desgaste enorme a las familias de los afectados, generalmente gente de escasos recursos. Con cada revisión, asoma algo que abona a poner a esa dependencia bajo la lupa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	INFORMACIÓN GENERAL	4

Agenda Confidencial Maquinarias electorales



POR LUIS SOTO
@LUISSTOAGENDA

En varias de sus reflexiones y propuestas para echar a MORENA de Palacio Nacional, el expresidente Felipe Calderón se muestra

ingenuo, ingenio tirando a..., apuntan los observadores políticos.

Por ejemplo, sugiere "construir de inmediato la estructura territorial en todos los distritos, secciones, casillas, colonias, barrios y comunidades del país". Advierte que es una "tarea titánica, pero sin la cual no será posible derrota a MORENA". En pocas palabras, Calderón recomienda resucitar al entonces glorioso, marrullero, tramposo, corrupto, invencible... "Movimiento territorial del PRI", pero bajo el nombre de un "ejército de promotores de la oposición" que le haga frente a los "Servidores de la Nación que, afirma, "se aceita todas las quincenas y se ejercita todos los días".

El ejército multicolor -- porque estaría integrado por los simpatizantes de todos los partidos de oposición--, podría "detectar e informar de las zonas con presencia de criminales, donde el INE actúe para evitar la manipulación electoral en esos lugares, si es necesario cancelando elecciones donde no haya garantías para su realización. También tendría como tarea vigilar, videograbar, a los 'servidores', que los tengan identificados por las zonas que estén organizados y que llegado el caso los denuncien cuando estén realizando actos de proselitismo", abundó el "general" Felipe. Poquito le faltó a Calderón para sugerir que al ejército de promotores de la oposición lo dirijan ex integrantes de la AFI, acotan sus detractores. Y antes de que Calderón se

refiriera a los "Servidores de la Nación", algunos legisladores de MORENA sugirieron que se declare el día 1 de diciembre como el día de estos buenos muchachos y muchachas, señores y señoras que lo mismo participan en los esquemas de vacunación, orientan a los viejitos para que reciban su pensión y contribuyen a que los programas sociales lleguen hasta el último rincón del país, y que bajo el sol, la lluvia sin descanso, recorren pueblos, cerros, caminos rurales para repartir de todo, incluyendo billetes, claro. Son en total 18 mil 894. ¿Y a esos poquitos el expresidente les tiene miedo?

En su catálogo de ingenuidades, el expresidente debió sugerir también que se creara un esquema similar al "PRicampo" que operó con éxito durante varios sexenios en las comunidades más jodidas del país, asegurando el "voto verde", y que se copiaran todas las maquinarias electorales que al tricolor le funcionaron durante varias décadas.

¡Ay, Felipe, ay Felipe ya no tomes... modelitos políticos imposibles de amar!

AGENDA PREVIA

Y cómo para que la cuña apriete tiene que ser del mismo palo, las secretarías de Educación Pública y de Hacienda y Crédito Público, a través de la Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez y del Banco del Bienestar, respectivamente, anunciaron el inicio de la primera entrega de 2 millones de tarjetas para que los becarios reciban la billetiza en una cuenta bancaria. Para el mes de junio, la susodicha coordinación y el banco prevén entregar más de seis millones de tarjetas de los programas de Educación Básica, Media Superior y Superior. En 2024, muchos de los estudiantes de las dos últimas categorías podrán votar. Y sin duda lo harán por ya saben quien.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
21/02/2023	NACIÓN	2

RAÚL AVILEZ ALLENDE

SABER POLÍTICO

¿En Morelos es Margarita?

Margarita González Saravia, al igual que Claudia Sheinbaum, ha sido blanco de los ataques conservadores e incluso fuego amigo, pero igual que Sheinbaum, en lugar de achicarse se posiciona en el imaginario colectivo como la verdadera rival a vencer, tanto por los conservadores como por los propios morenistas. Mientras las otras y otros aspirantes llegaron a su tope e incluso están descendiendo, Margarita sigue creciendo en la preferencia morelense.

Morena encabeza las preferencias electorales en México y se consolida rumbo a la sucesión presidencial, con Claudia Sheinbaum encabezando las encuestas. Esto mismo se repite en los estados y Morelos no es la excepción. La verdadera contienda es al interior de Morena y antes de que termine este año, sabremos si Margarita González Saravia será gobernadora.

Todo indica que en Morelos llegará por primera vez un gobierno emanado de Morena, ya que, aunque algunos se van con la finta, no debemos pasar por alto que el actual gobernador, Cuauhtémoc Blanco llegó como candidato del Partido Encuentro Social, aunque lo acompañaban en coalición el PT y Morena.

El gobernador, Cuauhtémoc Blanco manifestó su intención de destapar dos corcholatas de su gabinete para sucederlo; sin embargo, ya se le fueron los tiempos y desde el año pasado están más que cantadas las duplas que se disputarán la candidatura morelense.

Si a Morelos le tocara poner candidata

mujer, para cumplir con la paridad de género, la primera que suena es la directora general de la Lotería Nacional, Margarita González Saravia con una larga historia dentro de la lucha social y gran experiencia en la administración pública, sin mencionar su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Margarita va muy pareja en la competencia con la varias veces diputada perredista y ahora senadora morenista Lucia Meza Guzmán.

Si se necesitara un candidato para Morelos, habría que voltear a ver al exsenador y ahora funcionario Rabindranath Salazar, quien pasó de ocupar una subsecretaría en Gobernación a ser coordinador de Política y Gobierno, y que dicen los que saben que cayó de la gracia presidencial cuando se le vio muy a gusto en Las Vegas, disfrutando de la pelea de Saúl "El Canelo" Álvarez, el año pasado. También suena el exdirigente estatal del PRD y ahora presidente municipal de Jojutla de Juárez, Juan Ángel Flores con quien existe un virtual empate técnico.

Todo indica que en Morelos habrá un final de fotografía. Aunque dicen los que saben, que será mujer y que la que sigue los pasos obradoristas recorriendo literalmente todos los municipios de Morelos, es Margarita.

ENTRE GITANOS

SADER OTRA VEZ

Como les había dicho, la Auditoría Superior de la Federación dio a conocer su informe de la Cuenta Pública 2021 y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a cargo de Víctor Villalobos, salió con irregularidades como la adquisición de bienes y servicios

con 11 empresas, que derivó en un daño al erario por más de 700 millones de pesos. ¿Ahora sí el secretario Villalobos realizará los cambios que tanto urgen en su área de adquisiciones?

DÖRING RENACE

El diputado Federico Döring renació de entre las cenizas y fue nombrado coordinador de su grupo parlamentario. Bien le valió ser discreto y ocultar su felicidad ante la desdicha que aqueja a su anterior coordinador, Christian Von Roehrich. Tendrá que seguir disimulando su felicidad, no sería muy bien vista entre sus compañeros en desgracia.

UN CASO PARA LA SEP

Algunas escuelas particulares siguen dando de qué hablar, ahora resulta que en la Universidad de Negocios ISEC, Colegio del Valle, en el que se imparte el grado de pre-first, los profesores de educación física y educación artística, tuvieron que ser despedidos (a escondidas) antes de que los padres de familia pudieran tener conocimiento del maltrato a que eran sometidas sus hijas e hijos de 6 años. La Secretaría de Educación Pública a través de la Autoridad Educativa Federal, deberá tomar cartas en el asunto y atender las quejas de los padres de familia, sobre gritos, castigos físicos y encierro de los niños en una bodega.

• Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com